

Presentación de los trabajos de este número

Esta publicación contiene cinco trabajos de investigación elaborados por estudiantes donde analizan consideraciones económicas y sociales de nuestra realidad mexicana. Los estudios fueron realizados dentro de las actividades del Seminario de Economía Mexicana y del curso Teoría y Política del Comercio Internacional, asignaturas que forman parte del plan de estudios de la Licenciatura en Economía del Tecnológico de Monterrey.

Uno de los indicadores indiscutibles de la condición de vida es la calidad de la vivienda. En el primer trabajo de investigación, Alejandra Ancer, Miguel Angel Valdés, Sofia Mariana Reina, Nathalia Cortez y Wilfrido Molina, utilizando la técnica estadística de análisis de factores por el método de componentes principales y con información del Censo de Población y Vivienda del año 2010, elaboran y analizan un índice de calidad de vivienda por entidad federativa de México. En cuanto a mejor calidad de vivienda, los primeros tres lugares son para el Distrito Federal, Aguascalientes y Coahuila, mientras que las peores posiciones las ocupan Oaxaca, Chiapas y Guerrero. El artículo esboza la preocupación por el sesgo que los datos correspondientes a zonas metropolitanas pudieran estar produciendo sobre el índice estatal, así, al estimar un segundo índice, se excluye la zona metropolitana de la ciudad de Monterrey de los datos del estado de Nuevo León, el resultado indica que Nuevo León pasa del lugar 5 al 20, lo cual sugiere condiciones muy diferentes entre el área urbana y la rural de este estado. Puesto que en materia de vivienda el presupuesto asignado al estado se basa en indicadores estatales, dada la heterogeneidad de sus municipios, la recomendación en términos de política económica, es que dicho presupuesto sea estimado con base en indicadores municipales. Siguiendo esta línea, Carlos Morales, Alejandra Ortiz, Melisa Peña y Viridiana Mijares, utilizando la misma metodología que el trabajo anterior, elaboran un índice de calidad de la vivienda por municipio en México. Como era de esperarse, la mayoría de los municipios con más carencias en materia de vivienda pertenecen a los estados (Oaxaca, Yucatán y Chiapas) con mayor índice de marginación. En cuanto a los municipios con menores carencias, en su mayor parte pertenecen al Distrito Federal, Jalisco y Nuevo León.

Como lo indica la teoría del comercio internacional, dos o más países se benefician al comerciar entre ellos basados en la especialización, la cual, se fundamenta en el principio de la Ventaja Comparativa. Con base en esta teoría, Patricia Gil Lamadrid, Sergio Martínez, Francisco Martínez, Homero Nañez y José Salazar, a través del índice normalizado de la ventaja comparativa revelada (VCRN), estudian la evolución de dicha ventaja para las partidas del capítulo del sector automotriz en México durante el período 1994-2009. En cuanto a los resultados encontrados, se muestra que México cuenta con VCRN con respecto a China y Estados Unidos. En términos de política económica, es recomendable que el gobierno federal establezca mecanismos de apoyo para que a las empresas orienten su producción hacia industrias con ventajas comparativas.

El desempleo en México es un problema importante y suele asociarse a problemas macroeconómicos estructurales. Las prestaciones de seguridad social deben permitir que

aquellas personas que no tengan posibilidad de ganarse un ingreso sean capaces de seguir cubriendo sus necesidades de consumo, ello resulta en múltiples beneficios para la persona misma y también para el sistema macro. Ante la falta de un seguro nacional de desempleo en México, Raúl Acosta, Cecilia Aldana, Rubén Cantú, Iram González y Alberto Morales, llevan a cabo una simulación de un seguro de desempleo para este país, financiado sin aportación gubernamental de fondos directos. Los resultados de este estudio indican que dicho seguro de desempleo en México puede ser implementado a un costo bajo, de alrededor de 1% del salario del trabajador, quien a cambio contaría con aproximadamente la mitad de su salario regular por un período de hasta 6 meses.

En teoría económica es reconocido que la acumulación de capital humano juega un papel fundamental entre los determinantes del crecimiento económico y el bienestar individual. En esta dirección, Julieta Contreras y José Ramos, usando información de la Encuesta Nacional sobre el Uso del Tiempo del 2009 y estimando un modelo logit, analizan el efecto de las actividades de los padres mexicanos sobre el tiempo que invierten sus hijos en actividades que incrementan su capital humano. Estas actividades incluyen el fomento a la lectura, la actividad deportiva, asistencia a eventos culturales y atención a la tarea de los hijos. El resultado general es que el tiempo dedicado por los padres a sus hijos sí tiene impacto estadísticamente significativo sobre el uso del tiempo de los hijos. Específicamente, encuentran que para aquellos hogares donde los dos padres están presentes, se tiende a favorecer al varón con mayor inversión en capital humano.

Esperamos que el contenido de estos cinco trabajos de investigación económica y social, realizada por estudiantes de licenciatura con la asesoría del profesor de la asignatura correspondiente, sean del interés de los lectores y lleguen a complementar la información de base necesaria para el diseño apropiado de política pública y empresarial, que conduzcan a mayores niveles de bienestar de la población en general.

Raymundo Rodríguez y José Salazar
Profesores titulares y editores de REE.
Departamento de Economía del Tecnológico de Monterrey, Campus Monterrey.